

GAZETA DE MADRID

DEL SABADO 18 DE SETIEMBRE DE 1813.

BAXO EL GOBIERNO DE LA REGENCIA DE LAS ESPAÑAS.

GRAN BRETAÑA.

Noticias de Lóndres hasta el 18 de agosto.



BIBLIOTECA
NACIONAL
MADRID

NOTICIAS DE LOS PAPELES FRANCESES.

Dresde 6 de agosto. Se observa mucha actividad tanto en las diferentes secretarías como entre los militares.

Idem del 7. Todos los militares inteligentes admiran la excelente posición del campo de Pirna, y la importancia de las obras construidas entre aquel punto y las fronteras de Bohemia, sobre las dos orillas del Elba, junto á Koenigstein y Libenstein. Parte de los atrincheramientos estan formados sobre la misma roca, con lo que los desfiladeros que estan de la parte de aquella primera ciudad podrán hacer una vigorosa resistencia (1).

Inspruck 7 de agosto. Todos los dias vemos pasar por aqui á muchos oficiales que vienen de Alemania, y vuelven á sus depósitos de Italia.

Milan 8 de agosto. Hoi á las tres de la mañana ha partido de Minza S. A. R. el príncipe virei tomando el camino de Verona.

Munich 8 idem. Acabamos de saber por un correo llegado esta mañana que el Rei de Nápoles (Murat) entrará hoi aqui para continuar su viage hácia el grande ejército.

Idem del 11. S. M. el Rei de Nápoles se ha apeado hoi en casa de su embaxador en esta corte el conde Caracciolo.

Leipsick 8 de agosto. Se habla mucho de diferentes mutaciones en las respectivas posiciones de los cuerpos del ejército.

Idem del 10. El paso de tropas de las orillas del Rin á Lusacia y Silesia es mas numeroso que nunca. Los cuerpos de caballería son magníficos (2). Parece que su principal concentracion debe ser en la Lusacia inferior, don-

(1) Esto indica claramente que temen ser atacados.

(2) Qualquiera que lea con detencion los papeles franceses observará que quando se detienen mucho en hablar del buen estado de sus ejércitos, entonces se consideran mas próximos á un descalabro. Podrian citarse aqui muchos de sus boletines; pero bastará llamar la atencion de nuestros lectores a los que han publicado desde el principio de la actual guerra del Norte.

de hallarán abundancia de forrages. El número de tropas que ha pasado por Bautzen en la Lusacia superior despues de la conclusion del armisticio se calcula en mas de 80⁰ hombres. En la Lusacia inferior hai por lo menos 70⁰ hombres. El mariscal duque de Reggio (Oudinot), que los manda, y tenia su quartel general en Lubbenau, acaba de trasladarle á Lukau. Nuestras tropas de Saxonia estan perfectamente acantonadas hácia Goerlitz, y van á ser reforzadas por un nuevo cuerpo que se ha organizado en Torgau despues del armisticio. Toda nuestra caballería está acampada en las fronteras de Silesia.

Fronteras de Saxonia 9 de agosto. Nos aseguran que el cuerpo de la guardia imperial debe partir el 11 del corriente para su ulterior destino. Las fortificaciones de la ciudad de Dresde (nueva y vieja) se hallan en la actualidad casi concluidas. Esta ciudad y las fortalezas de Torgau, Wittemberg y el fuerte de Koenigstein ofrecen una excelente línea de defensa sobre el alto Elba; los habitantes de ella han sacado grandes ventajas de la estancia del quartel general frances y considerable número de oficiales superiores (1).

Breuth 12. Ayer a las 6 de la tarde llegó aqui el Rei de Nápoles: comió, y marchó á las 8.

Ratisbona 12. Esperamos aqui al Rei de Nápoles, para cuyo servicio se han mandado tener prontos 21 caballos.

Paris 18. Se cree que S. M. la Emperatriz partirá para Cherburgo mañana ó pasado mañana; parte de su comitiva y equipage ha salido ya.

Idem del 20. El quartel general del Emperador estaba el dia 4 de este mes en Dresde. S. M. gozaba entonces de la mejor salud.

Un sugeto que salió de Dantzick con permiso del príncipe de Wurtemberg á mediados de julio da las siguientes noticias de su situacion en aquel tiempo.

La guarnicion tenia 8⁰ hombres capaces de servicio, y 2⁰ enfermos, de los que morian 20 ó 30 al dia. Aun tenian algun pan; los demas víveres escaseaban. Durante los quatro dias que precedieron al aviso del armisticio, los rusos los tuvieron en una continua alarma; y muchos oficiales opinaban que no podria sufrirse la fatiga 15 dias mas. El gobernador Rapp ha hecho los mayores esfuerzos para sostener su espíritu con una variedad de noticias unas veces de prontos socorros, y otras de paz al fin del armisticio. Él y todos sus oficiales traen el uniforme de hulanos para lisonjear á los polacos

(1) ¿Habrá un español siquiera que imagine ventajas en los habitantes de qualquier pais dominado por los franceses? El sistema de estos, así en tiempo de paz como de guerra, es incompatible con la felicidad de los pueblos. En España los hemos visto cometer mil hostilidades quando aun vivíamos tranquilos y nos apellidaban sus amigos. Italia, Holanda, Alemania, Prusia y Rusia llorarán por muchos años los efectos de la conducta devastadora de los exércitos franceses. No hai punto de la Europa que no reconozca en Napoleon y en Suchet los asesinos de Paris y de Lyon; no hai general que no los imite; no hai pueblo que no los deteste. Compadezcamos pues á los desgraciados habitantes de Dresde.

que forman la mayor parte de la guarnicion. El dia antes de saberse el armisticio hizo una salida para atemorizar la milicia landwehr prusiana, como él dice; pero esta peleó valientemente, y le rechazó con pérdida de 1400 hombres de los enemigos, y solos 300 de los aliados. Su primera demanda de raciones fue para 300 hombres; pero habiendo pedido el príncipe de Wurtemberg al gobernador que pasase revista á la guarnicion para contarla, rebaxó su peticion á 170 raciones, que se le entregaron para 15 dias. Este es el único socorro que ha recibido la guarnicion; porque el 12 de julio por la noche volvió el oficial prusiano que se habia enviado al cuartel general, y de resultas se suspendió la entrega de víveres: el 14 se envió un oficial á la ciudad con la notificacion de que no darian mas víveres. Ignórase el motivo de esto; pero se considera como una probabilidad que al terminar el armisticio se renovarían las hostilidades.

La situacion de los habitantes es verdaderamente deplorable. Una grande porcion de ellos se alimenta con lo que encuentra en las calles (1).

La libra de carne de caballo cuesta tres guilders: apenas puede beberse el agua; en una palabra la miseria general excede á toda ponderacion. El ejército sitiador se ha aumentado hasta 4200 hombres: ya han llegado 20 barcas cañoneras, y aun se esperan mas. El ataque principal debia encargarse á los botes, y hai la mayor confianza en su buen éxito.

Se ha averiguado que poco antes de llegar los rusos la guarnicion constaba de 2100 hombres, y ademas 500 enfermos: despues se han enterrado 1600: quedan pues 1000 hombres, como se ha dicho. El siguiente artículo publicado por orden de Rapp en la gazeta de Dantzick de 6 de julio dará una idea de la insolencia francesa para con la Prusia, aun durante el armisticio. „Inmediatamente vamos á publicar por separado los reglamentos expedidos por el Rei de Prusia para el landstrum. Es uno de los mas notables documentos de fanatismo que se ha conocido en los tiempos modernos. Apenas puede concebirse cómo una potencia, que pocos meses há era aliada de la Francia, se ha podido levantar á tal punto de rabia y locura. La Francia ha hecho la guerra en las quatro partes del mundo; pero aun no ha hallado (excepto los salvages de Sto. Domingo) un gobierno que excitase así públicamente á sus súbditos al asesinato, al envenenamiento y malvados crímenes. La Prusia se ha degradado tanto por sus perfidias, que en su desesperacion se precipita de delito en delito, y dexa sus ruinas para que todas las potencias de Europa las consideren solamente como un justo castigo del cielo.”

Ademas de esta prueba de su insolencia ofrecemos el siguiente exemplo

(1) En el año pasado de 1812 sufrimos los madrileños igual suerte, sin concurrir el motivo que aflige á los habitantes de Dantzick. Esta plaza sufre las consecuencias de un sitio: nosotros sufrimos los efectos de un gobierno iniquo, que recogiendo y guardando quantos granos adquiria por medio de sus escandalosas contribuciones, logró hacer subir el pan de dos libras de 10 quartos á 12 y 14 rs. La miseria se hizo general, y murieron de ella mas de 1400 personas desde 1.º de enero hasta 24 de julio de dicho año. Estos son los beneficios, estas las ventajas que proporcionan los franceses.

de sus extorsiones y crueldad. „No pudiendo persuadir á ninguno de los miembros del senado á que diese la lista de los mas pudientes para pagar contribuciones, se impuso á la ciudad una contribucion de tres millones de francos. El gobernador hizo la lista, é inmediatamente se prendió á 80 comerciantes, que se suponía poder pagar, comprendiendo en ellos al consejero de Estado W....., anciano venerable de 73 años de edad, que fue arrancado de su lecho por los hulanos; y al pasar por cerca del patíbulo se le enseñó el cuerpo de un supuesto espía que estaba ahorcado, y se le amenazó con igual suerte. Como los presos, á quienes el gobernador Rapp ha estado robando seis años, no tenían medios de juntar las sumas que se les pedían, se entró en sus casas, y extraxo de ellas quanto tenían. Quando los libros de las cuentas no correspondían con las sumas recogidas, se encarcelaba á los caxeros, y se les ponía en los calabozos comunes. Los que declararon que poseían mas de lo que les cupo por el repartimiento, lo perdieron todo igualmente. Se publicó una proclama anunciando que se venderían todos los bienes, alhajas y barcos, y se quemarian en el caso de no hallarse compradores; y para coronar estas vexaciones, concluian con la amenaza de diezmar y arcabucear á los vecinos, si no se realizaba la contribucion en el dia señalado.”

ESPAÑA.

Vich 26 de agosto.

Los enemigos desde Granollers emprendieron ayer su marcha para el Ampurdan, dexando desocupado el mencionado punto.

Valencia 10 de setiembre.

Se ha hecho felizmente la eleccion de diputados para las próximas Cortes. En ellas estriba la libertad de la patria, la qual no dudamos que se consolide si hai dignidad en los representantes de la nacion para rechazar las pretensiones extrañas, y una heroica serenidad para no deslumbrarse ni sobrecojerse por el aparato del poder, por las esperanzas ó los temores.

Lista de los señores diputados de Cortes que en el dia 6 de setiembre de este año han sido elegidos por la provincia de Valencia para las próximas ordinarias por el orden de su nombramiento.

Licenciado D. Fomas Martin, abogado.=Licenciado D. Ricardo Perez Marco.=D. Antonio Bernabeu, presbítero.=Licenciado D. Joaquin Moliner, abogado.=Licenciado D. Antonio Colomer, abogado.=Sr. D. Bernardo Falco, presbítero.=Sr. D. Martiniano Francisco Pastor.=Licenciado D. Tadeo Ignacio Gil, abogado.=Licenciado D. Francisco Antonio Agulló.=Sr. D. Josef Miralles, canónigo.=Sr. D. Ramon Cubells.

Suplentes.

Sr. D. Pedro Vicente Calvo, presbítero.=El coronel D. Agustin Colomina.=Sr. D. Juan Roca Togores y Juan.=Sr. D. Valentin Seoane.

Mádríd 17 de setiembre.

Los últimos papeles que hemos recibido de Lisboa, con fecha de 9 y 10 del corriente, traen las noticias siguientes:

Por un navío que llegó anteayer á este puerto se han recibido cartas de Falmouth, fecha de 27, que refieren haber llegado á Lóndres una mala de Heligoland y dos de Gottemburgo, por las que constaba que el Emperador de Austria, tomando el título de Emperador de Alemania, se ha unido á los aliados, y que habian empezado las hostilidades el 17. De las mismas cartas consta que los franceses evacuaron á Hamburgo, habiendo volado las fortificaciones, cuya defensa necesitaba lo menos 25⁰⁰⁰ hombres, de que ellos no podian disponer. Parece que el gobierno británico no habia recibido de oficio hasta el dia 26 la noticia de estos importantes sucesos; pero no obstante en aquella época se tenia en Lóndres por positiva, y se la daba un entero crédito. (*Mercurio lusitano.*)

Gottemburgo 22 de agosto. Acaba de llegar á esta ciudad un mensajero del cuartel general del Emperador de Rusia y el Rei de Prusia en Reichembach con la agradable noticia de que el Emperador de Austria declaró la guerra á la Francia el dia 10 de agosto; y que el 13 por la mañana se puso en movimiento todo el ejército austriaco, trasladando su cuartel general á Praga, para donde habian salido el Emperador de Rusia, el Rei de Prusia y lord Cathcart. Se nos asegura que esta noticia se recibió aqui de oficio.

El general Moreau salió el dia 4 de agosto de Istad para Stralsund, donde llegó con felicidad, y fue recibido por su antiguo amigo y camarada el príncipe Bernadotte, que expresamente habia venido de Berlin á esperarle.

El ejército del príncipe Bernadotte, que consta de mas de 120⁰⁰⁰ hombres, se dirige al Elba. Lord Aberdeen, embáxador inglés en la corte de Austria, llegó á Gottemburgo el 14 de agosto.

Acaba de llegar un viagero que dice que el 17 de agosto se empezó á bombardear la plaza de Stettin; de que debemos inferir que ya han principiado las hostilidades.

N. B. Además de estas noticias las cartas de Lóndres de 26 de agosto por la tarde refieren que habia llegado allí la noticia del rompimiento de las hostilidades. Si añadimos á esto el silencio que observa Bonaparte en los papeles de Paris hasta el 22 de agosto, nos persuadiremos cada vez mas de que triunfó por fin la buena causa, y que se deben disipar todos los rezelos que habia. (*Suplemento al Telégrafo portuguez de 9 de setiembre.*)

Parece que el correo extraordinario que pasó anteayer por esta capital con direccion á Cádiz lleva al gobierno los detalles de la toma del castillo de S. Sebastian. Esta circunstancia nos hace esperar que dentro de pocos dias los podremos trasladar de la gazeta de la Regencia.

Por el último correo de la mala hemos sabido que los prisioneros cogidos en el castillo de S. Sebastian salieron con todos los honores de la guerra, y fueron todos embarcados en Pasages, y conducidos á Inglaterra. — Continúa fortificándose nuestra línea. — A la salida del correo se estaba esperando al tercer ejército: estas tropas, reunidas á las demás, llevarán mui

pronto la guerra al territorio frances, para cuyo efecto estan ya prevenidas las barcas cerca del Vidasoa. — Se trata de estrechar el bloqueo de Pamplona; y aun se asegura que se convertirá en sitio, y concluirá con un asalto. — La guarnicion de esta plaza hizo poco há una salida inesperada con el fin de proporcionarse subsistencias: las tropas españolas que la bloquean la rechazaron, obligándola á retroceder; tuvimos en esta accion 16 muertos y 50 heridos, incluso el general España. La situacion de dicha guarnicion es bastante apurada: 12 onzas de pan y alguna carne de borríco es la única racion que reciben los soldados.

Las cartas de Irun de 13 del corriente dicen que despues de la toma de S. Sebastian se dirigieron los aliados á las fronteras de Navarra; algunos opinan que esto se hace para recibir á Soult, que aun intenta proteger á Pamplona con todo el resto de su ejército; otros creen que el objeto principal es reunir tropas para entrar en Francia.

En el diario que publican los franceses en Barcelona se lee el siguiente artículo. „*Barcelona 16 de agosto.* La fiesta de S. M. el Emperador y Rei se ha celebrado en Barcelona con todo el esplendor que las circunstancias han permitido. Los franceses han puesto todo su deseo y entusiasmo, que siempre asocian al amor que profesan á su príncipe; los catalanes, el zelo que les caracteriza quando se trata de fiestas públicas; todos, aquel respeto, aquella admiracion que el nombre del héroe de la Francia, del mas grande hombre del mundo se grangea. Salvas de artillería repetidas con frecuencia, distribuciones gratuitas, misa solemne con su correspondiente *Te Deum*, funcion teatral para el pueblo, iluminaciones generales, en fin, todo lo que ha dispuesto el señor general de division &c.” (1)

En cumplimiento de lo dispuesto en la Constitucion política de la mo-

(1) Véase aqui un párrafo de la cartilla del corso, copiado por todos sus periodistas. Creemos seguramente que lo único que habria en Barcelona digno de celebrarse el dia de S. Napoleon seria la indiferencia de los franceses en razon del peligro que los rodea, y la resistencia de los catalanes, cuyo carácter es tan firme como grande su odio á los franceses. Ni á unos ni á otros seducen ya los pomposos dictados de *héroe de la Francia, omnipotente &c.*: esta ha sido una opinion efímera, que en España se ha parecido á la luz de los meteoros: reinó al principio, y se disipó al momento. Barcelona (como sucedió á Madrid muchas veces) habrá sido víctima de estas fiestas, inventadas por los franceses en pais enemigo para sacar de ellas motivo de nuevas contribuciones á los que injustamente apellidan rebeldes é indómitos. La política francesa gira en tales casos sobre los siguientes principios: el pueblo que demasiado tímido obedece sus órdenes, es presentado despues á la Europa como mui adherido á la Francia; y el que manifiesta carácter y resiste todo acto exterior que se oponga al voto general de la nacion, es castigado con exâcciones dirigidas á debilitar su fuerza, y aumentar los recursos de la Francia para la continuacion de la guerra. Pero los catalanes, los madrileños y todos los españoles han desmentido en esto como en otras cosas las esperanzas de Napoleon. ¡Oxalá imiten nuestra conducta todos los pueblos de la Europa que aspiran á su libertad!

narquía, y conforme á lo acordado por las Cortes generales y extraordinarias procedieron estas el dia 6 del corriente á la eleccion de individuos que deben componer la diputacion permanente de las mismas, y salieron electos 1.º el Sr. Espiga, europeo: 2.º el Sr. Mendiola, americano: 3.º el Sr. Creus, europeo: 4.º el Sr. Olmedo, americano: 5.º D. Josef Teodoro Santos, europeo: 6.º el Sr. Larrazabal, de ultramar; y debiendo decidir la suerte la eleccion del 7.º diputado entre un europeo y otro de ultramar, se procedió á verificarla entre el Sr. O-Gavan, americano, y el Sr. marques de Espeja, europeo: fue electo este último. Los Sres. Cevallos, europeo, y Navarrete, americano, fueron elegidos por suplentes de la misma diputacion. — Las Cortes, respondiendò á la consulta de dicha diputacion sobre si se habia de instalar inmediatamente sin esperar á que aquellas diesen punto á sus sesiones, acordaron que se proceda desde luego á la instalación, como en efecto se verificó, y en su consecuencia se procedió al nombramiento que la misma diputacion hizo de presidente y secretario de ella, recayendo el primero en el Sr. Espiga, y el segundo en el Sr. Olmedo.

ARTICULO DE OFICIO.

Continúa la instruccion para el gobierno económico-político de las provincias.

ART. VII. El sueldo de los gefes políticos en la península no baxará de 50⁰ reales anuales, ni pasará de 100⁰, arreglándose en cada provincia lo que dentro de esta base deba pertenecer á cada uno, atendida la extension del mando y las circunstancias particulares del pais; pero mientras existan las presentes de penuria pública ninguno podrá disfrutar mas de 40⁰ reales. Quando llegare el caso del correspondiente señalamiento de sueldo, lo propondrá el gobierno á las Cortes, para que con su aprobacion quede definitivamente establecido. El gefe político de la corte tendrá de sueldo 120⁰ reales. El sueldo de los gefes políticos subalternos se señalará quando se apruebe por las Cortes el establecimiento de cada uno donde convenga, previo el parecer del gobierno, que le regulará por el principio que queda establecido para los gefes políticos superiores, recayendo la aprobacion de las mismas. Para el señalamiento de sueldo de estos empleados, de los secretarios y subalternos en ultramar el gobierno presentará á las Cortes para su aprobacion la quota que crea mas conveniente establecer, atendidas todas las circunstancias.

ART. VIII. Los gefes políticos de las provincias tendrán el tratamiento de *señoría*, á menos que les corresponda otro mayor por alguna otra razon. El gefe político de la corte, que exerza este destino en propiedad, tendrá, mientras le obtenga, el tratamiento de *excelencia*.

ART. IX. Los gefes políticos de las provincias y los subalternos podrán continuar en el mando por un tiempo indeterminado, ser removidos ó trasladados á voluntad y juicio del gobierno, teniendo siempre á la vista la utilidad pública y el mejor servicio del estado.

ART. X. En caso de vacante, y mientras se provea, ó en caso de imposibilidad temporal del gefe político de la provincia, hará sus veces el intendente, si no se hallare designada de antemano por el gobierno la persona que deba desempeñar el cargo. Quando ocurran iguales casos con los gefes políticos subalternos, hará las suyas el alcalde primero nombrado de la capital ó pueblo donde haya gefe político subalterno.

ART. XI. Para ser nombrado gefe político se requiere haber nacido en el territorio español, ser mayor de 25 años, gozar de buen concepto en el público, haber acreditado desinterés, moralidad, adhesión á la Constitución y á la independencia y libertad política de la nación, sin que sirva de impedimento el que sea natural de la provincia ó partido en que haya de ejercer sus funciones.

ART. XII. Cuidará el gefe político de que se proceda desde luego al nombramiento de los ayuntamientos, con arreglo á la Constitución y á la lei de 23 de mayo de 1812, como tambien de que las elecciones para estos se verifiquen periódicamente, como está mandado.

ART. XIII. El gefe político presidirá sin voto el ayuntamiento de la capital de la provincia, y del mismo modo el subalterno el ayuntamiento de la capital ó pueblo en donde tenga su residencia; pero uno y otro tendrán voto para decidir en caso de empate. Quando el gefe político superior ó el subalterno se hallaren por qualquiera razon en algun pueblo de su provincia ó partido, podrán presidir el ayuntamiento, siempre que lo crean conveniente. (*Se continuará.*)

El día 19 de julio próximo pasado salió de su casa para la escuela un niño de edad de diez años y medio, cuyo nombre es Alexandro Marion: desde entonces no ha parecido; y habiendo motivos para creer que se habrá presentado en alguno de los batallones de Guardias Españolas, donde sirvió su difunto padre, se suplica á los señores gefes de dichos batallones, ó de otros cuerpos en que se haya presentado, que en obsequio de la humanidad se sirvan avisar su paradero á su afigida madre, dirigiendo la carta á esta capital á Doña María García S. Martin, calle del Nuncio, núm. 3, casa del conde de Maceda, quarto segundo.

Formulario de los juicios de conciliacion, retencion de efectos y demas en que los alcaldes constitucionales pueden tomar providencias provisionales &c. Se hallará en las librerías de Hurtado, calle de las Carretas, de Castillo, frente á las gradas de S. Felipe el Real, y de Novillo, calle de la Concepcion Gerónima.

Los decretos de las Cortes extraordinarias acerca del cultivo y de la industria, acerca de rentas &c. no se conforman con los intereses de la España, segun el pensar de D. Julian Josef Negrete, catedrático de filosofia y economía política en el seminario de Nobles de Madrid: dedicado á las mismas Cortes. Se hallará en las librerías de Quiroga, calle de las Carretas, y de Castillo, frente á las gradas de San Felipe el Real.

Proyecto sobre la extincion y pago de intereses de la deuda nacional, formado por las comisiones de hacienda y crédito público, cuyo examen y aprobacion se está discutiendo actualmente en las Cortes. Se hallará en librería de Perez, calle de las Carretas.